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based on the excess of high molecular weight polyethylene with the addition of tungsten and boron carbide. The results 
presented here allow to optimize the composition of the materials on the efficiency radiation protection and mechanical 
properties and specific weight. The paper presents the results of an experimental study of radiation-protective and 
mechanical properties for a range of compositions of  investigated composites.
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Исследовано влияние высокодисперсного металлургического шлама на растения подсолнечника. Установ-
лено, что металлургический шлам является весьма биоактивным по отношению к семенам подсолнечника. При 
внесении в среду обитания растений водного раствора шлама более чем на 30% увеличивается энергия прорас-
тания семян. Наиболее существенно увеличение количества шлама в питательной среде сказывается на длине 
и массе вегетативных органов подсолнечника. Так, при концентрации в 10% длина корня увеличивается почти 
в 5 раз, а длина стебля в 2,5 раза по сравнению с контролем. Полученные результаты могут быть использованы 
при разработке микроэлементных удобрений на основе металлургических шламов, а также при проведении 
мероприятий по фиторемедиации металлургических отходов.
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The impact of fine metallurgical sludge on sunflower plants was studied. Found that metallurgical sludge are highly 
bioactive in relation to sunflower seeds. In making the habitat of plants aqueous solution sludge by more than 30% 
increase in germination energy of seeds. The most significant increase in the amount of sludge in the medium affects 
the length and weight of vegetative parts of sunflower. Thus, at concentration of 10% root length is increased about 5 
times, and the length of the stem by 2.5 times compared to the control. The results can be used in the development of 
microelement fertilizers based metallurgical sludge, and during activities phytoremediation metallurgical waste.
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Исследовано влияние высокодисперсных отходов в виде металлургического шлама газоочистки домен-
ных цехов на проростки семян масличных культур (подсолнечника и рапса). Обнаружен эффект высокой био-
логической активности металлургического шлама при внесении в среду обитания растений. Исследуемые 
концентрации показали различный эффект по воздействию на семена и проростки подсолнечника и рапса по 
витальным, морфологическим и физиологическим показателям. Установлено, что наиболее эффективными и 
оптимальными являются концентрации водных растворов шлама от 1  до 10%. Полученные результаты могут 
быть использованы при разработке микроэлементных удобрений на основе металлургических шламов, а также 
при проведении мероприятий по фиторемедиации металлургических отходов.


